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哈拿的祈禱 Hannah’s Prayer 

1 Samuel 2:1-10, Yr. B., November 15, 2015 

 

兩⽇日前巴黎比恐怖分⼦子襲擊⼀一事， 讓我們認識世界和平還有⼀一段遙遠的路程。︒ 我在網站

上⾒見到世界各國⼈人民以和平的⽅方式記念死難者，實在令⼈人感動。︒上星期國殤紀念⽇日我們為

世界和平祈禱。︒ 今天我們仍然需要努⼒力，就在我們⾃自⼰己的社區開始建⽴立友好的關係，認

識對⽅方，放下偏⾒見，挑戰⾃自⼰己⼀一些對其他民族的誤解，是我們今天跟隨耶穌的⼈人不能放棄

的⽬目標。︒ 要為世界和平作出努⼒力， 可以有多⽅方⾯面的角度入⼿手。︒ 今⽇日的講道，我要處理⼈人

類社會最基本的問題，就是男女平等。︒ 

 

今⽇日讀出的聖經是有關哈拿。︒ 誰是哈拿? 哈拿是撒母⽿耳的母親。︒當撒母⽿耳還沒有出世之先

， 哈拿處在⼀一個非常困難的處境，她著急地需要⼀一個兒⼦子。︒ 與祭司以利的對話當中，哈

拿保證若她有⼀一位兒⼦子的話， 她會把這孩⼦子奉獻給上帝成為終身的僕⼈人。︒ 故事的發展是

她得到⼀一位兒⼦子， 他叫撒母⽿耳。︒ 

 

我們今⽇日讀出的經⽂文是哈拿的祈禱。︒  這是⼀一個非常感⼈人的禱告， 她向上帝發出感謝。︒ 

這個禱告的特徵是她唱出上帝的特性來。︒ 她講及上帝的⼤大能，保護，及供應。︒ 這個祈禱

⼗〸十分相似古代戰勝後的讚美。︒ 例如在埃及為奴的以⾊色列⼈人， 成功渡過紅海之後，⽶米利暗

帶領⼈人民唱出讚美及戰勝的歌。︒ 這類的歌不但表達個⼈人勝利的感覺及讚美的呼聲， 也表

達上帝全能的本質及對⼈人類社會公平⽣生存的期望。︒ 這些讚美的說話表達出上帝對欺壓他

⼈人及其制度的批判。︒ 

 

哈拿祈禱其中有幾句說話是這樣 : 

4 勇 ⼠士 的 弓 都 已 折 斷 ︔； 跌 倒 的 ⼈人 以 ⼒力 量 束 腰 。︒ 

5 素 來 飽 ⾜足 的 ， 反 作 ⽤用 ⼈人 求 食 ︔； 飢 餓 的 ， 再 不 飢 餓 。︒ 

7 他 使 ⼈人 貧 窮 ， 也 使 ⼈人 富 ⾜足 ， 使 ⼈人 卑 微 ， 也 使 ⼈人 ⾼高 貴 。︒ 

 

這是把世上常⾒見的景象調轉過來。︒ 這個祈禱⼗〸十分相似⾺馬利亞的祈禱。︒ 當她被天使宣告將

會⽣生⼦子耶穌，⾺馬利亞也發出同樣的讚美。︒ 我曾經向⼤大家講解過， ⾺馬利亞的讚美帶有濃厚
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的政治⾊色彩。︒ 哈拿的禱告也是⼀一樣。︒ ⾺馬利亞與哈拿不同之處， 就是⾺馬利亞並沒有祈求⽣生

⼦子， 她不期望在此時有兒⼦子。︒ 哈拿卻希望快快得着兒⼦子。︒ 

 

兩個女⼈人，在不同的時間不同的處境之下⾼高唱上帝的本質。︒ 她們述說上帝何等關顧貧窮

及飢餓的⼈人。︒ 她們的禱告唱出上帝的公義， 轉化⼈人間⽂文化的限制。︒ 她們的禱告教我們認

識上帝並不因為經濟狀況及社會地位， 阻礙⼈人經歷豐富的⽣生命。︒ 

 

撒母⽿耳記上之前是路得記。︒ ⼤大家都認識路德與拿俄⽶米的遭遇。︒ 我相信⼤大家都知道她們當

⽇日所處的社會環境， 就是女⼈人及寡婦， 失去丈夫也有沒有兒⼦子悽慘的景況。︒ 當⽇日她們的

前途完全依賴男性的供應及⽀支持。︒ 這並不是要拆毀猶太教， ⽽而是指出古代社會， 男女不

平等的普遍現象。︒ 

  

雖然這是⼀一個美麗的祈禱， 透過這祈禱我們認識到當⽇日女性在社會那種無依無靠的苦況

。︒ 她們禱告倚靠上帝， 希望給她們⽣生養眾多。︒ 她們的身體成為得到安全的途徑。︒ 若她們

的身體不能帶給家庭兒⼦子的話， 她們常感到被遺棄，活在恐懼當中。︒ 

 

雖然這個祈禱表達出對上帝的倚靠，整個故事引發我們今天要為男女平等作出努⼒力。︒ 上

帝的回應顯⽰示上帝對⼈人類社會的關懷， 希望公平在⼈人類社會出現。︒ 雖然這個祈禱沒有顯

明帶出男女平等的意念， 但是我們今天所信的這位上帝透過保羅的教導， 讓我們明⽩白， 

在基督裏我們男女是平等的。︒ ⼈人在上帝的位置不⽤用性別來釐定， 我們都是被上帝所釋放

的⼈人可以發揮我們各樣的恩賜。︒ 

 

我們回想教會過去的歷史，雖然步伐有時是極慢的，也有很多失望之處，但縱觀⼆二千年的

發展，上帝教我們把剝削女⼈人權利，不平等對待，及輕看女性的⼼心態及⾏行動慢慢拿⾛走。︒ 

福⾳音的精神教我們認識女性的專長及貢獻不單是在廚房及睡房， 也明顯活在醫院，法院

，⼯工程建設，及國家領導等等。︒  這個福⾳音的精神正是加拿⼤大聯合教會⽴立志要⾛走的⽅方向。︒ 

 

加拿⼤大聯合教會是其中第⼀一個宗派安⽴立女⼈人作牧師。︒我們這個宗派曾經積極參與爭取女⼈人

在社會公平的地位，活出男女平等。︒ 
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華⼈人教會就是在北美洲，要實踐男女平等，在我看來，還有⼀一段遙遠的路程。︒ 華⼈人傳統

⽂文化重男輕女，雖然在意識層⾯面已被挑戰，但是在實踐的層⾯面，家庭⽣生活，及兩性相處之

藝術，甚至是教會領導的層⾯面，有積極改善的需要。︒ 

 

好 ! ⼤大家都明⽩白了。︒ 講道是否可以在這此結束 ?  我想，要實踐男女平等，我們要⾯面對很

多障礙。︒其中⼀一個是信仰的⾔言語: 我們如何宣稱上帝 ? 

 

雖然上帝創造天地萬物，祂無始無終，超乎⼈人間⾔言語， 我們的話語及⽂文化沒有⼀一個能夠

捕捉上帝的全部，我們仍然習慣稱呼上帝作為 “天⽗父”。︒ 在我們的祈禱及⾔言談涉及上帝之

時，上帝在我們的形容之下就好像⼀一位年⽼老的男性，滿有慈祥及笑容，聆聽我們的祈求。︒ 

兩個星期前我們與其它兩間聯合教會舉辦的講座， 其中⼀一位講員是滑鐵盧⼤大學的教授。︒  

她的演講集中女性的領導。︒  她問 : 如何可以教育女性作領導的⼈人?  

 

聖經講得清楚 (民數記 23 章 19 節) ，上帝並不是⼈人。︒聖經中把上帝當作⼈人來形容的⾔言論只

是⼀一個比喻 (metaphor) ， 是當⽇日社會⽂文化假設許可之下作出的理解。︒ 我們有時這樣說 :   

“將事情交在上帝的⼿手中。︒”  這就是比喻⾔言語。︒ 上帝不是⼈人， 何來有⼿手?  

 

雖然就是如此，把上帝當作是⼀一位慈祥的男性來理解，對⼈人類社會有決定性的影響。︒ 它

提供男性不求⽽而來的優勢及無窮的好處。︒ 在過去的歷史當中，我們看⾒見男性在⼈人類社會

佔優勢的境像。︒ 

 

所以這位教授說 :  我們可以說 :  “我們在天上的⽗父， 也有可以說我們在天上的母。︒”  這是

⿎鼓勵我們想起上帝的時候，不單要稱呼祂為⽗父親，上帝也可以是母親。︒ 上帝可以是男性

， 也可以是女性。︒ 我們只可以⽤用比喻⾔言語來稱呼上帝。︒ 

 

但是你們可能反問 :  “若上帝不是男性的話，上帝也不可能是女性。︒ 若稱呼上帝是天⽗父有

不對之處， 為何稱呼上帝做母親變得正確呢 ? ”  這實在是太好的問題了! 
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我覺得⼤大家的抗議甚有道理。︒ 所以我⼀一直喜歡對上帝的宣稱為 “上帝” ， “創造天地萬物

的主”。︒ 雖然 “天⽗父” 也時不時在我⼜⼝口中發出， 我仍然⽴立志希望以中性的說話來稱呼上帝

。︒ 

但與此同時， 我發現比喻⾔言語能對⼈人類社會帶來後果。︒ 我應為稱呼上帝為⽗父親建⽴立了男

性在社會崇⾼高的地位， 所以我認同稱呼上帝作 “母親” 來重建女性在社會的地位。︒ 特別是

在年輕的女孩⼦子⼼心⽬目中。︒從教育的角度來看，稱呼上帝不單⽤用男性的名詞， 也⽤用女性的

名詞，有建⽴立女性⾃自我信⼼心的角⾊色。︒ 

 

“天⽗父上帝” 這個宣稱已經入了⼼心， 在我們的信仰⽣生活佔有不能抹煞的地位。︒ 我只希望⼤大

家認識單單稱呼上帝為天⽗父是偏⼼心的⾏行為。︒ 只提及兩性之間的其中⼀一個， 是忽略⼈人類語

⾔言的政治角⾊色。︒但要改變便需要特別留神。︒這不是容易作的功夫。︒ 

 

另外，基督教會其中⼀一個肯定性的教義叫 “道成⾁肉身” ，它可以給我們借鏡來認識上帝。︒  

上帝並不是⼈人， 若然不是， 上帝由始至終是⼈人像我們⼀一樣的話，道成⾁肉身是多餘的。︒ 道

成⾁肉身就是教我明⽩白上帝並不像我⼀一樣。︒ 聖經對上帝男性化的描述其實是古代猶太⼈人對

上帝的理解。︒ 這是古代猶太教給我們的傳統， 就是把上帝擬⼈人化。︒ 

 

你可能跟我說 : 當我⽤用男性來形容上帝的時候，例如英⽂文的 “he” or “him” ，我是想起耶穌

喎。︒ 非常好 !  耶穌 2000 年前道成⾁肉身來到我們中間，他是猶太⼈人。︒ 若你們題及 2000 年

前拿撒勒⼈人耶穌，以男性來代表他當然適合。︒當⽇日上帝以⼀一位中東男性出現在我們中間。︒ 

但今天耶穌已經回到上帝那裏， 與三位⼀一體的上帝同在⼀一處。︒ 上帝並不是⼈人， 若這理解

今天仍然⽣生效的話， 那麼今天我們應當如何形容這位回歸上帝的耶穌呢 ? 

 

不過你們又再抗議 :  “牧師， 我並不想把上帝男性化。︒ 這並不是我的錯， ⽽而是耶穌教我

們的。︒ 耶穌祈禱 :  “我們在天上的⽗父。︒”  所以不要責罵我， 我只希望尊重耶穌的教導。︒ 

非常好 ! 實在太好的信仰態度 !   我想⼤大家都想實⾏行耶穌的教導， 這是好的。︒ 不過我們⼀一

起來想⼀一想。︒ 

 

耶穌也講過許多說話，不知道⼤大家實⾏行了多少?  耶穌也曾經這樣說過 : 
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- 有 ⼈人 打 你 這 邊 的 臉 ， 連 那 邊 的 臉 也 由 他 打 。︒ 

- 有 ⼈人 奪 你 的 外 衣 ， 連 裡 衣 也 由 他 拿 去 。︒ 

- 有 ⼈人 強 逼 你 ⾛走 ⼀一 ⾥里 路 ， 你 就 同 他 ⾛走 ⼆二 ⾥里 ︔； 

- 倘 若 你 ⼀一 隻 眼 叫 你 跌 倒 ， 就 去 掉 他 ︔； 你 只 有 ⼀一 隻 眼 進 入 神 的 國 ， 

強 如 有 兩 隻 眼 被 丟 在 地 獄 裡 。︒ 

 

還有⼀一只眼睛進入天國還好， 可能兩隻眼都沒有那就真慘 ! 

我想知道有多少⼈人曾經實⾏行過這些教導 ?  

 

究竟多少耶穌當⽇日⾔言論，⾏行為，及⽣生活是我們今⽇日需要全盤接收，⼀一字不改，繼續進⾏行呢 

?  當⽇日耶穌只揀選 12 個⾨門徒來跟從他，是 12 個男⼈人，12 個猶太⼈人男⼈人。︒ 

 

今⽇日我們會在 21 世紀，⽴立志活出信仰的精神來，我們便不能忘掉信仰與⽂文化所帶來的各

樣衝擊。︒ 單跟⼦子⾯面的講解來⽣生活並不是我們信仰的去向。︒ 我們今天若要作 21 世紀的和平

之⼦子， 必定要將信仰更新， 活出豐盛的⽣生活。︒ 

 

聖經並沒有要求我們盲⽬目跟隨。︒ 聖經並沒有叫我們不加思索。︒ 聖經沒有教導我們不要思

考，只要全盤接收。︒ 

 

加拿⼤大聯合教會⿎鼓勵建⽴立⽂文化交協的教會 (Intercultural church)。︒ ⽂文化交協的意思就是意

識到我們的⾔言語信念⾏行為及認識是來⾃自對某⼀一個⽂文化的理解。︒  我們的⽣生活⾔言⾏行舉⽌止全賴

⽂文化所⽀支配。︒ 世上並沒有 “無⽂文化” 的觀點 (culture-free)。︒ 

 

加拿⼤大聯合教會對⽂文化交協的理解是這樣 :   我們⼈人類有限的⽂文化理解，受時空限制的表

達 不能完全掌握創造天地萬物的上帝的複雜性。︒ 我們有的是過去的假設。︒ 若我們只⽤用單

元⽂文化的角度來理解上帝，我們的理解可能有錯誤。︒但是，若不同的⽂文化及種族能夠⼀一起

彼此學習及對話，就會豐富我們對聖經及上帝的理解。︒ 
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我曾經向⼤大家講過， 講了千百年的並不⼀一定是真理，剛剛才發現的並不⼀一定是異端。︒作

為上帝中⼼心的跟隨者，我們要有勇氣去發現⽂文化帶給我們各樣的祝福及限制。︒ 

 

在我結束之時，我還要提⼀一提，要實踐男女平等，還有另外⼀一個路障，就是我們的詩歌。︒ 

 

我們基本上沒有詩歌來去唱出男女平等這個意念。︒⼤大部份的詩歌都是唱上帝作為男性這個

意念。︒ 所以無論我花多少時間講解這⽅方⾯面的道理，我們只需要打開詩本，便拆掉了我剛

才講的所有說話。︒ 這正式是 “講了等於沒有講過。︒” 其實我不需要那麼多的篇幅來解釋，

這功夫近付浪費⼜⼝口⽔水。︒ 所以我們仍然需要努⼒力，希望⽇日後有更多注重男女平等的詩歌出

現。︒ 若你的中⽂文修養好的話，不防為教會寫下⼀一些美麗的祈禱，以中性的⾔言語形容上帝

，以女性來形容也不壞。︒ 我們中間有⾳音樂恩賜的⼈人，可以為你們的祈禱配上⾳音樂。︒    

 

最後，我要⿎鼓勵在坐的男性要以身作則。︒我相信⼤大家都不認同⼤大男⼈人主義，我們接納男女

平等。︒ 我們是新⼀一代的基督徒男性。︒ 不過我們的成長及教育塑造了我們。︒ 雖然腦袋同意

，但⾏行動上卻失去適切的表達，在不知不覺間貶低了女性。︒ 這正是我們今天實⾏行⾔言⾏行⼀一

致上的挑戰。︒ 倘若你是年輕的⽗父親，有年幼的⼦子女在家中，我⿎鼓勵你以男女平等作為指

標，以⾃自⼰己的⾏行動作為實例，活出尊重女性的榜樣來，也教導下⼀一代的男孩⼦子這樣作，這

包括煮飯，洗碗碟，吸塵及掃地，証實這不單是女⼈人的⼯工作。︒我們要留神說話的態度，甚

至是討論事情時的⾔言語。︒不過，若你煮飯不好吃的話， 我想都是你的伴侶煮菜好些。︒ 

 

 

 

 


